

SENTANOS :





Stall PROGRESIMSMO

LAS 100 MUJERES MÁS PODEROSAS DE MÉXICO 2025: LIDERAZGO, IMPACTO Y TRANSFORMACIÓN

Cada año, la revista Forbes reconoce a las mujeres que están marcando la diferencia en México, destacando su liderazgo en política, negocios, ciencia, cultura y deporte. En la edición 2025, la lista refleja un momento histórico: la llegada de Claudia Sheinbaum como la primera mujer presidenta de México, un hito que simboliza el avance de las mujeres en la esfera pública.

Desde la política hasta el arte, estas mujeres han demostrado que el poder no solo se mide en cifras, sino en impacto social. Entre las seleccionadas destacan:

- Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de México, quien también fue reconocida en el ranking global de Forbes como una de las mujeres más influyentes del mundo.
- Paula Santilli, CEO de PepsiCo Latinoamérica, una de las ejecutivas más influyentes en el sector empresarial.
- Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Gobernación, clave en la estrategia de seguridad del país.
- Natalia Lafourcade y Julieta Venegas, artistas que han llevado la música mexicana a escenarios internacionales.
- Alexa Moreno, gimnasta olímpica que ha inspirado a nuevas generaciones con su disciplina y talento.

A pesar de los avances, las mujeres mexicanas aún enfrentan desafíos importantes. La brecha salarial sigue siendo una realidad, con una diferencia del 15% en comparación con los hombres. Además, la violencia de género continúa siendo un problema alarmante, afectando a más del 70% de las mujeres en el país.

El reconocimiento de Forbes no solo celebra los logros individuales, sino que también impulsa la conversación sobre la equidad de género. La participación de las mujeres en la economía ha crecido en la última década, pero aún queda camino por recorrer para alcanzar los niveles de otros países. La implementación de políticas públicas y privadas será clave para acelerar este proceso.

Las mujeres en esta lista no solo han alcanzado el éxito en sus respectivos campos, sino que también están abriendo camino para las futuras generaciones. Su impacto trasciende fronteras y demuestra que el liderazgo femenino es una fuerza imparable en la transformación de México. Sus opiniones coincidieron en:

- Empoderamiento colectivo: Muchas enfatizan que su éxito no es individual, sino parte de un avance general para las mujeres.
- Equidad económica: La necesidad de cerrar la brecha salarial y aumentar la participación femenina en la economía es un tema recurrente.
- Seguridad y derechos: La lucha contra la violencia de género y el feminicidio sigue siendo una prioridad.
- Conciliación laboral: Se destaca la importancia de políticas de cuidado y flexibilidad laboral para permitir el crecimiento profesional de las mujeres.



EVENTOS TRASCENDENTALES DEL SEGUNDO SEMESTRE 2025 TRANSFORMACIONES QUE DEFINIRÁN EL FUTURO

Los últimos seis meses de 2025 han sido testigos de transformaciones profundas que redefinirán el curso de la humanidad en las próximas décadas. Estos eventos trascienden las fronteras nacionales y disciplinarias, creando un nuevo paradigma global que integra tecnología, sostenibilidad y cohesión social.

El impulso hacia la sostenibilidad empresarial ha experimentado una aceleración sin precedentes. Los avances normativos más estrictos, el auge de la inteligencia artificial aplicada a la sostenibilidad y una creciente demanda de transparencia por parte de los consumidores están redefiniendo el panorama empresarial. Las corporaciones han implementado sistemas de medición de impacto ambiental en tiempo real, utilizando IA para optimizar procesos y reducir emisiones de carbono de manera significativa.

La **revolución energética** global ha alcanzado un punto de inflexión histórico. Se espera que la producción de energía nuclear rompa récords mundiales en **2025**, a medida que más países invierten en reactores para impulsar el cambio hacia una economía global descarbonizada. Europa lidera este resurgimiento nuclear, seguida por **Asia-Pacífico** y América del Norte, marcando un cambio fundamental en la política energética mundial.

Las tendencias de transformación digital han evolucionado hacia una integración más humanizada de la tecnología. Las tecnologías e innovaciones tecnológicas que van a marcar 2025 se dividen en tres grandes bloques: imperativos y riesgos de la IA, nuevas fronteras de la informática y sinergias entre hombre y máquina. Esta evolución ha generado nuevos marcos éticos para el desarrollo tecnológico y ha establecido estándares globales para la inteligencia artificial responsable.

El sector del **capital humano** ha experimentado una revolución en las dinámicas laborales. Las tendencias globales de capital humano se centran en la fuerza laboral y tendencias en el lugar de trabajo del futuro, con la implementación masiva de modelos híbridos de trabajo, sistemas de bienestar integral y programas de reskilling acelerado que preparan a los trabajadores para la economía digital.

Los patrones de consumo global han sufrido una transformación radical. Las marcas han tenido que adaptarse a un nuevo consumidor que es más senior, multicanal y protagonista, donde la tecnología es más protagonista y omnipresente. Esta evolución ha llevado al desarrollo de experiencias de consumo personalizadas e inmersivas que integran realidad física y digital de manera seamless.

La **geopolítica global** ha sido redefinida por una serie de eventos que han fortalecido la cooperación multilateral. Diez temas han marcado la agenda internacional, incluyendo nuevos acuerdos de cooperación científica, alianzas tecnológicas estratégicas y marcos normativos globales para la gobernanza de la inteligencia artificial.

El impacto cultural de estos cambios se refleja en la emergencia de nuevas formas de expresión artística y cultural que integran tecnología, sostenibilidad y activismo social. Los museos se han transformado en espacios de experiencia inmersiva, las artes escénicas incorporan elementos de realidad aumentada, y la literatura explora temas de posthumanismo y ecología profunda. La educación global ha experimentado una revolución pedagógica con la implementación de sistemas de aprendizaje adaptativos basados en IA, laboratorios virtuales de última generación y programas de intercambio cultural digital que conectan estudiantes de todos los continentes en experiencias colaborativas de aprendizaje.





2025 AÑO Mujer Indígena

CULTURA GLOBAL 2025 LA NUEVA GEOGRAFÍA DEL SABOR Y LA IDENTIDAD



El panorama cultural mundial de 2025 se caracteriza por una fascinante paradoja: mientras las fronteras geográficas se desdibujan a través de la tecnología y la globalización, las identidades culturales locales se fortalecen y encuentran nuevas formas de expresión. Esta dualidad define el nuevo **zeitgeist** global, donde lo tradicional se transforma sin perder su esencia.

La **gastronomía emerge** como uno de los fenómenos culturales más reveladores de este año. Cuatro tendencias ya redefinen la gastronomía mundial en 2025, donde los platos callejeros ganan sofisticación y los insumos viajan entre continentes creando una nueva geografía del sabor. Los mercados tradicionales se han convertido en laboratorios de experimentación culinaria, mientras que las redes sociales impulsan la democratización del conocimiento gastronómico.

En el ámbito de la gestión cultural, las organizaciones culturales enfrentan responsabilidades específicas ante el contexto de emergencia ambiental y crecimiento de las desigualdades sociales. La sostenibilidad cultural se posiciona como un nuevo paradigma que busca equilibrar la preservación del patrimonio con la necesidad de adaptación a los tiempos modernos.

México representa un caso ejemplar de esta transformación cultural. El país ha declarado 2025 como el "Año de la Mujer Indígena", con el objetivo de reconocer y visibilizar las contribuciones de las mujeres indígenas a la cultura y la sociedad. Esta iniciativa, liderada por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), incluye programas dedicados a destacar su legado y desafíos actuales.

El consumo cultural también experimenta una revolución. **México 2025** avanza con una identidad cultural fortalecida, una juventud digital nativa y una ciudadanía que exige sentido, autenticidad y tecnología con rostro humano. Esta demanda de autenticidad se refleja en todas las manifestaciones artísticas, desde la música hasta las artes visuales, donde los artistas buscan crear experiencias que conecten emocionalmente con audiencias cada vez más exigentes.

La tecnología se integra de manera orgánica en las expresiones culturales contemporáneas, creando nuevos lenguajes artísticos y formas de participación ciudadana. Los museos se transforman en espacios interactivos, las performances incorporan elementos de realidad aumentada, y las tradiciones ancestrales encuentran nuevas plataformas de difusión a través de medios digitales.

Este fenómeno global de hibridación cultural no significa la pérdida de identidades locales, sino su reinvención y fortalecimiento. Las comunidades aprenden a navegar entre la preservación de sus raíces y la adopción de nuevas formas de expresión, creando un mosaico cultural rico y diverso que define el espíritu de nuestra época.

MÉXICO TECNOLÓGICO 2025, ENTRE EL LIDERAZGO REGIONAL Y LOS DESAFÍOS ESTRUCTURALES



El sector tecnológico mexicano navega en 2025 entre prometedores avances y persistentes desafíos estructurales que definen su posición en el panorama latinoamericano. México avanza dos lugares este año en el índice mundial de innovación, posicionándose en el sitio **56 a nivel global** y tercero en **América Latina**, solo superado por **Brasil y Chile**. Además, el país lidera en exportaciones de bienes creativos, señalando un importante potencial en las industrias culturales digitales.

El Internet de las Cosas (IoT) representa una de las áreas de mayor crecimiento. Según un informe de IDC, México lidera la adopción de IoT en América Latina, con un crecimiento proyectado del 15% anual hasta 2025. El despliegue de la Red 5G en más de 125 ciudades está permitiendo a empresas como AT&T México impulsar aplicaciones avanzadas en educación, salud y manufactura inteligente.

Las tendencias emergentes que marcarán el desarrollo tecnológico mexicano incluyen la computación cuántica y la neurotecnología. La computación cuántica tiene el potencial para resolver problemas complejos que están fuera del alcance de los ordenadores actuales, como el desarrollo de nuevos materiales o medicamentos, mientras que la neurotecnología permite mejorar las capacidades cognitivas humanas y crear interfaces cerebro-computadora.

Sin embargo, los especialistas mantienen una perspectiva crítica sobre el estado general del sector. La ciencia, la tecnología y la innovación (CTI) en México se encuentran en una situación crítica; los números no mienten. Por décadas, nuestro país ha acusado un déficit significativo en CTI. Esta realidad contrasta con el potencial demostrado en sectores específicos y plantea la necesidad de políticas públicas más efectivas.

El ecosistema de startups mexicanas muestra signos alentadores, especialmente en fintech, e-commerce y soluciones de movilidad urbana. Las ciudades de **México, Guadalajara y Monterrey** se han consolidado como hubs tecnológicos, atrayendo inversión extranjera y talento especializado. La colaboración entre universidades, empresas y gobierno comienza a generar resultados tangibles en programas de incubación y aceleración empresarial.

La inteligencia artificial aplicada a sectores tradicionales como la agricultura, la manufactura y los servicios financieros representa una oportunidad significativa para el país. Empresas mexicanas desarrollan soluciones innovadoras en agricultura de precisión, automatización industrial y servicios bancarios digitales, posicionándose como referentes regionales en la transformación digital.

El reto principal para México radica en crear las condiciones estructurales que permitan sostener este crecimiento. La inversión en investigación y desarrollo, la formación de capital humano especializado y el fortalecimiento del marco regulatorio son elementos clave para consolidar el liderazgo tecnológico regional y competir efectivamente en el escenario global.

La paradoja mexicana en tecnología refleja un país con enormes capacidades y talento, pero con limitaciones institucionales que requieren atención urgente. El 2025 representa un momento crucial para definir si México logrará consolidar su potencial tecnológico o si seguirá navegando entre avances parciales y oportunidades perdidas.

FRONTERAS DE LA CIENCIA 2025 DESCUBRIMIENTOS QUE REDEFINEN NUESTRA COMPRENSIÓN DEL UNIVERSO

En 2025, la ciencia vive un momento de expansión y descubrimientos que transforman nuestra comprensión del universo y de la vida. En astronomía, uno de los avances más relevantes es la detección de ondas gravitacionales de baja frecuencia, lo que indica la existencia de agujeros negros gigantes en el universo primitivo y ofrece nuevas pistas sobre el origen de las estructuras cósmicas.

Además, el **telescopio James Webb** ha detectado posibles biomarcadores como dióxido de carbono y metano en el exoplaneta **K2-18b**, abriendo la posibilidad de encontrar señales de vida fuera de la Tierra.

En el campo de la medicina, destacan los progresos en terapias con células madre encapsuladas que podrían controlar la diabetes tipo 1 y representar un paso hacia su posible cura.





AUTORA: MIRELLA ROJAS ROJAS

También se desarrollan tratamientos con anticuerpos que podrían ralentizar el avance del Alzheimer, generando esperanza para millones de personas. Por otro lado, investigaciones sobre el envejecimiento revelan que el cuerpo humano experimenta aceleraciones del envejecimiento a los 44 y 60 años, lo que podría cambiar las estrategias médicas preventivas.

En física, un descubrimiento clave podría facilitar la **detección de la materia oscura**, uno de los mayores enigmas del universo. Al mismo tiempo, la computación cuántica promete resolver problemas imposibles para las computadoras actuales, con aplicaciones en **inteligencia artificial**, **farmacología**, **materiales avanzados y cambio climático**.

En conjunto, estos avances reflejan una tendencia hacia la investigación interdisciplinaria, donde la combinación de conocimientos acelera los descubrimientos y plantea nuevas preguntas éticas y filosóficas sobre nuestro papel en el universo.

ELPESOTRASILAS ELECCIONES JUDICIALES (ELECCIONES JUDICIALLES (INCERTIDUMERE)





La elección de los integrantes del Poder Judicial rara vez ocupa titulares económicos, pero los mercados siempre están atentos. En las últimas semanas, el peso mexicano ha vivido una montaña rusa de fluctuaciones tras la designación de nuevos ministros en la Suprema Corte, dejando en claro que la justicia no es solo un tema legal, sino también económico. Mientras algunos analistas celebraban una ligera apreciación de la moneda como señal de confianza institucional, otros advirtieron sobre posibles presiones inflacionarias si las decisiones judiciales futuras generan desconfianza en los inversionistas.

Los gráficos cambiarios de las últimas semanas muestran un patrón revelador: en los días posteriores a la elección, el peso ganó terreno frente al dólar, pero esa estabilidad pronto dio paso a una volatilidad sutil. Economistas consultados señalan que esto refleja la dualidad del mercado: por un lado, existe alivio porque el proceso de selección se completó sin crisis políticas; por otro, persisten dudas sobre cómo resolverán los nuevos jueces temas clave para la economía, como contratos energéticos, regulaciones financieras o disputas fiscales. "El Poder Judicial puede acelerar o frenar la inversión extranjera dependiendo de su interpretación de las reglas del juego", explica el analista financiero Rodrigo Sánchez.

Comparado con otros países, el caso mexicano llama la atención. En Brasil, por ejemplo, la designación de jueces cercanos al gobierno generó una fuga de capitales en 2022, mientras que en Chile, la elección de un tribunal con perfil técnico calmó los mercados. La diferencia radica en qué tanto perciben los actores económicos que la justicia será independiente o estará sujeta a intereses políticos. En México, esa percepción aún está en juego.

Para el ciudadano común, estas fluctuaciones no son abstractas. Un peso débil encarece inmediatamente productos importados, desde gasolina hasta dispositivos electrónicos, mientras que uno estable podría mantener controlados los precios. Los ahorradores que guardan dólares bajo el colchón ya lo saben: en los últimos días, las casas de cambio han visto un movimiento inusual de compra y venta, síntoma de una población que intenta adivinar si es momento de vender o esperar.

El verdadero impacto de estas elecciones judiciales se medirá en los próximos meses, cuando los nuevos ministros empiecen a resolver casos emblemáticos. Mientras tanto, el peso seguirá siendo un termómetro de algo más profundo: no solo la confianza en la moneda, sino en las instituciones que deben protegerla. La pregunta que queda en el aire es si los mercados están ante un periodo de estabilidad o si, como advierten algunos, solo es la calma que precede a la tormenta.



WIDA SALUDABLE MODA O NEGESIDAD?

En los últimos años, el estilo de vida saludable ha ganado gran popularidad: los gimnasios están más llenos, las tiendas de productos orgánicos han aumentado sus ventas y las redes sociales están llenas de consejos sobre alimentación y ejercicio. Esta tendencia parece indicar un cambio positivo, pero también plantea la pregunta de si se trata de una moda pasajera o de una transformación real en nuestros hábitos de vida.

Por un lado, es cierto que este auge tiene mucho de marketing. Las marcas aprovechan el interés por el bienestar para vender productos y estilos de vida muchas veces inalcanzables, mientras que las redes sociales proyectan imágenes idealizadas que pueden generar más presión que motivación. En este sentido, la salud se convierte en una moda, con sus influencers, productos de moda y estándares estéticos.

Sin embargo, esta tendencia también responde a una necesidad real. Las cifras de enfermedades como la obesidad y la diabetes siguen en aumento, y organismos como la OMS advierten sobre los riesgos del sedentarismo y la mala alimentación. Así, adoptar hábitos saludables no es una opción estética, sino una urgencia social y médica. El problema es que el verdadero mensaje de salud puede perderse entre el ruido de las tendencias.

La clave está en encontrar un equilibrio: no seguir modas por moda, sino escuchar lo que el cuerpo realmente necesita. Llevar una vida saludable no debería ser una pose para redes sociales, sino una forma de sentirse bien cada día. Si la moda ayuda a que más personas se interesen por su salud, es positiva, siempre y cuando no se olvide que lo esencial no es cómo se ve, sino cómo se vive. En definitiva, cuidar del cuerpo y la mente no es una moda, sino una necesidad permanente para tener una vida plena.



EXACADISTED OVERLEN ED TINO DET SUGFOXXI

En las últimas décadas, el azúcar refinado se ha convertido en un ingrediente omnipresente en nuestra alimentación, no solo en dulces y postres, sino también en productos como panes, salsas y alimentos etiquetados como "light". La Organización Mundial de la Salud ha advertido que su consumo excesivo está directamente relacionado con problemas graves de salud como obesidad, diabetes tipo 2, enfermedades cardiovasculares, deterioro cognitivo y envejecimiento prematuro. Además, investigaciones recientes indican que el azúcar puede generar una fuerte adicción, activando los mismos centros de recompensa en el cerebro que ciertas drogas.

Este consumo excesivo no es accidental. La industria alimentaria ha jugado un papel importante al minimizar los riesgos del azúcar y desviar la atención hacia otros factores, como la falta de actividad física. Estas estrategias recuerdan a las utilizadas en su momento por la industria tabacalera. Además, el marketing agresivo, especialmente dirigido a niños, ha contribuido a normalizar el consumo de bebidas y productos azucarados desde edades tempranas. Sin embargo, medidas como el impuesto a los refrescos en México, que logró reducir su consumo en un 12%, demuestran que las políticas públicas pueden ser efectivas.

A nivel individual, cada vez más personas están optando por reducir o eliminar el azúcar de sus dietas. Quienes lo hacen reportan beneficios notables como mayor energía, mejor estado de ánimo, piel más saludable y menos ansiedad. Alternativas naturales como la stevia, la miel o los dátiles permiten seguir disfrutando del sabor dulce sin los efectos negativos del azúcar refinada.

En resumen, el azúcar ya no puede considerarse un simple gusto inofensivo. La evidencia científica confirma que representa un riesgo serio para la salud pública. Reducir su consumo no significa renunciar al placer, sino encontrar formas más conscientes y saludables de alimentarnos.



"COMIDAY MODAS CUANDO LO QUE COMES DEFINETU ESTITO"

La relación entre moda y gastronomía se ha intensificado, borrando las fronteras entre lo que comemos y lo que vestimos. Hoy, ser fashionista no solo implica vestir bien, sino también elegir un menú acorde con un estilo de vida. Este fenómeno cultural fusiona diseño, sostenibilidad y estética, reflejando una filosofía donde la ropa y la comida expresan los mismos valores.

Ejemplos como las colaboraciones de Gucci con chefs italianos o las alianzas de Stella McCartney con empresas de foodtech muestran cómo la alta cocina y la moda se influencian mutuamente. Las redes sociales, especialmente Instagram, han amplificado esta tendencia a través de hashtags como #FoodieFashion, donde los usuarios coordinan sus outfits con comidas saludables y visualmente atractivas. La estética healthy domina ambos mundos, con colores terrosos y composiciones minimalistas que crean un estilo visual coherente.

Pero más allá de lo visual, esta fusión tiene un trasfondo ético. Las nuevas generaciones valoran la coherencia entre sus hábitos de consumo y sus principios. Por eso, dietas sostenibles y ropa ecológica ganan protagonismo como parte de un estilo de vida consciente. Marcas como Patagonia y Reformation, así como grandes casas de lujo, han adoptado esta visión, integrando productos cruelty-free y promoviendo ingredientes locales en sus propuestas gastronómicas.

Esta conexión sigue evolucionando con propuestas innovadoras: desde ropa teñida con vegetales hasta platos inspirados en tejidos y texturas. Así, cada elección —ya sea un platillo o un atuendo— comunica una postura frente al consumo, la sostenibilidad y la cultura. Hoy, el verdadero estilo no solo está en la apariencia, sino en la coherencia entre lo que se viste, se come y se cree.



MUJERES EN LA JUSTICIAS AUN CAMBIO REALO UN CESTO SIMEO LA JUSTICIAS AUN CAMBIO REALO UN CESTO

En los últimos años, México ha experimentado un crecimiento histórico en la presencia de mujeres en el Poder Judicial. Actualmente, casi el 50% de los puestos jurisdiccionales están ocupados por mujeres, una cifra impensable hace dos décadas. Aunque este avance representa un paso importante hacia la equidad, muchas voces señalan que la paridad numérica no es suficiente si no viene acompañada de cambios estructurales en cómo se imparte justicia para las mujeres.

El aumento de juezas, magistradas y ministras plantea una pregunta central: ¿más mujeres en el sistema judicial significan una justicia más sensible al género? Si bien sentencias históricas como la despenalización del aborto respaldan esta idea, también existen casos donde mujeres en el poder han reproducido prácticas patriarcales, revictimizando a otras mujeres desde los tribunales.

En la sociedad, las opiniones están divididas. Algunas mujeres sienten más confianza al ser juzgadas por otras mujeres, mientras otras critican que el sistema, independientemente del género de quien lo encabece, sigue siendo rígido y discriminatorio. Las especialistas coinciden en que el reto no es solo ocupar espacios, sino transformarlos desde dentro: modificar protocolos, eliminar sesgos en la formación judicial y construir una cultura institucional realmente sensible al género.

A pesar de los avances, persisten obstáculos como el escrutinio exagerado hacia las mujeres en altos cargos, los casos de acoso dentro del sistema judicial y la lentitud para implementar enfoques como el lenguaje inclusivo o la interseccionalidad. Sin embargo, estos primeros pasos están comenzando a romper con siglos de exclusión masculina.

En conclusión, la creciente participación de mujeres en la justicia mexicana es un logro innegable, pero el verdadero desafío es convertir esa presencia en una fuerza de cambio real. No se trata solo de sumar nombres femeninos, sino de replantear profundamente cómo se construye la justicia en un país donde, históricamente, muchas voces fueron ignoradas.



MÉXICO EN 2025: EXPECTATIVAS DEL PRIMER SEMESTRE EN LOS ÁMBITOS POLÍTICO, SOCIAL Y ECONÓMICO



EDITORIAL

A inicios de 2025, México se encontraba en una coyuntura marcada por el cambio, la incertidumbre y la expectativa. El país había comenzado el año inmerso en una intensa dinámica electoral, ya que junio traería consigo una de las elecciones más relevantes de su historia reciente: la sucesión presidencial. Desde los primeros días del año, la agenda política nacional estuvo dominada por los discursos, propuestas y confrontaciones de los principales proyectos en disputa. Las y los ciudadanos esperaban no solo una renovación del liderazgo en el poder Ejecutivo, sino también una reconfiguración del Congreso y múltiples gubernaturas, lo que perfilaba una reestructuración del mapa político.

En este clima, la participación política se vislumbraba como una de las grandes incógnitas. Se anticipaba un alto grado de polarización, reforzada por campañas digitales y narrativas en redes sociales que, si bien fomentaban el debate, también corrían el riesgo de profundizar la división social. El papel del Instituto Nacional Electoral y del sistema judicial se colocaba bajo la lupa, dado el entorno de reformas impulsadas desde el gobierno federal que habían generado controversias y debates sobre la autonomía de las instituciones democráticas.

En el ámbito social, las expectativas para el primer semestre de 2025 reflejaban tanto esperanzas como preocupaciones. Persistían demandas por seguridad, acceso a la justicia, igualdad de género y respeto a los derechos humanos. Diversos sectores de la sociedad civil mantenían viva la exigencia de atención a las desapariciones forzadas, los feminicidios y la violencia estructural. Al mismo tiempo, se esperaba que los movimientos sociales, en especial los liderados por mujeres, juventudes y comunidades indígenas, tuvieran un papel activo en el debate público. La agenda feminista, ambientalista y de derechos LGBTI+ se perfilaba como una fuerza articuladora de discursos alternativos al modelo dominante, con una capacidad significativa para influir en el tono y contenido del proceso electoral.

Desde el punto de vista económico, el arranque de 2025 estuvo marcado por la continuidad de retos globales y domésticos. Aunque el país había logrado mantener cierta estabilidad macroeconómica durante 2024, los analistas esperaban un primer semestre lleno de presiones. El comportamiento del peso mexicano frente al dólar, la inflación en alimentos y energéticos, y la evolución de las tasas de interés eran factores seguidos con atención. En particular, se preveía que las decisiones de política monetaria del Banco de México jugarían un papel crucial para contener posibles desajustes. Además, el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) se mantenía como un eje central de la estrategia económica nacional. Había expectativas sobre cómo evolucionarían las relaciones comerciales ante los ciclos políticos tanto en México como en sus países socios. El sector exportador mantenía dinamismo, pero también existían advertencias sobre la necesidad de diversificar la economía y fortalecer el mercado interno, particularmente ante los retos de la automatización, la relocalización de cadenas de suministro y la transición energética.

La discusión sobre el futuro energético de México, en particular el papel de Pemex y la Comisión Federal de Electricidad, seguía generando debates. Mientras el gobierno federal defendía un modelo centrado en la soberanía energética, especialistas advertían sobre la urgencia de una transición hacia fuentes limpias, en línea con los compromisos internacionales en materia ambiental. El primer semestre de 2025 se perfilaba como un periodo crucial para definir si el país profundizaría una estrategia de sustentabilidad o continuaría apostando por modelos extractivistas.

En resumen, los primeros seis meses de 2025 se anticipaban como un momento de decisiones profundas. México enfrentaba la oportunidad de revisar su rumbo político y social, de redefinir prioridades económicas y de fortalecer su tejido democrático. Si bien el contexto traía consigo tensiones y desafíos, también abría la posibilidad de imaginar un país más justo, plural y resiliente.



El Poder Judicial suele parecer un tema lejano, reservado para abogados y políticos. Sin embargo, sus decisiones moldean el presente y el futuro de los jóvenes en aspectos tan cotidianos como la educación, el empleo, los derechos digitales y hasta la posibilidad de decidir sobre sus propios cuerpos. Aunque muchos no lo noten, los jueces tienen en sus manos casos que definen si habrá becas universitarias, si las plataformas digitales pueden censurar contenido, o incluso si el Estado está obligado a actuar frente al cambio climático. Entonces, ¿por qué tantos jóvenes desconocen o ignoran cómo se elige a quienes toman estas decisiones?

La justicia que no se ve, pero se siente

Es comprensible que el interés por el Poder Judicial sea menor que por las elecciones presidenciales. Los jueces no suelen aparecer en campañas publicitarias ni debaten en prime time. Sus nombramientos, en muchos países, dependen de mecanismos indirectos: los eligen los legisladores, los propone el presidente o pasan por comisiones técnicas. Pero esa aparente lejanía es engañosa. Basta recordar cómo, en 2021, la Corte Suprema de Argentina convirtió en ley el aborto legal, un reclamo histórico de las juventudes feministas. O cómo en Colombia, la Corte Constitucional respondió a una demanda de jóvenes activistas ordenando al gobierno proteger la Amazonía. En Estados Unidos, en cambio, otro tribunal frenó el plan de alivio de deudas estudiantiles, afectando a millones. Estos casos muestran que, aunque no se vote directamente por los jueces, sus fallos pueden cambiar la vida de una generación en meses.

¿Por qué no les importa (o creen que no les importa)?

Hay varias razones detrás del desinterés juvenil. La primera es la falta de información clara: los procesos de selección judicial son técnicos y rara vez se explican en las escuelas o en medios masivos. La segunda es la percepción de que los tribunales solo intervienen en "grandes casos", como corrupción o delitos graves, y no en temas que afectan el día a día. Y la tercera, quizá la más determinante, es que en muchos sistemas democráticos los ciudadanos no eligen directamente a los jueces, lo que hace sentir que no hay manera de influir. Sin embargo, esa idea es un error. Los jueces no caen del cielo: llegan a sus cargos por designaciones políticas, y ahí es donde los jóvenes pueden incidir.

De espectadores a protagonistas

No hace falta estudiar derecho para involucrarse. Las redes sociales, por ejemplo, son una herramienta clave para exigir transparencia en las nominaciones judiciales. Campañas como #JusticiaParaElFuturo en México o #CorteClimática en Brasil han logrado viralizar demandas y presionar a los gobiernos. Las organizaciones estudiantiles y colectivos juveniles también pueden presentar amparos o participar en audiencias públicas, como hicieron los chilenos para defender la educación gratuita. Incluso el voto indirecto cuenta: presionar a los legisladores –muchos de los cuales dependen del apoyo juvenil– para que elijan jueces con perspectiva de derechos humanos y justicia intergeneracional es una estrategia efectiva.

La justicia no es neutral. Cada sentencia es una interpretación de la ley, pero también de qué sociedad queremos construir. Si los jóvenes dejan las decisiones judiciales en manos de otros, estarán renunciando a definir el mundo en el que vivirán. Como dijo María López, una activista climática de 24 años: "Los jueces pueden obligar al Estado a actuar, pero primero tenemos que obligarlos a ellos a escucharnos". El Poder Judicial no es un monólogo de togados: es una conversación en la que las nuevas generaciones tienen que alzar la voz.

¿Y tú, sabes quién decide hoy sobre tu futuro?



si al PROGRESIMSMO

REALIZADO POR:

PABLO GONZÁLEZ CARVAJAL

GOCP950526KWA

REGIMEN FISCAL:

602 - PERSONAS FISICAS CON ACTIVIDADES EMPRESARIALES

Y PROFESIONALES

AV. ZARAGOZA 1318, APIZACO CENTRO 90300,

CIUDAD DE APIZACO, APIZACO, TLAXCALA.

ULTIMA IMPRESIÓN 30 DE JUNIO DE 2025

EDICIÓN No. 1 ENERO - JUNIO 2025